



Der Blick auf den Bedientisch im Führerstand der Ae 6/6, in welchem ...



... anschliessend die Fahrt von Spiez nach Brig absolviert wird.



Geschafft! Soeben haben wir den 340 Tonnen schweren Zug unter der strahlenden Walliser Sonne im Bahnhof Brig zum Stillstand gebracht.

bedingungen «hineinpflanzen» können, in eine Zeit hinein, in der ihre Träume noch nicht von den Lebenserfahrungen der Gegenwart modifiziert worden sind.

Ich bekenne, dass ich mir bei Besuchen verschiedentlich etwas eher Unanständiges erlaubt habe: Ich habe Gespräche zwischen Besuchern belauscht. Pfui! Aber es ist einfach toll, wahrzunehmen, was das auf der Anlage Dargestellte beim Betrachten auslösen kann. Dies wird dann mit dem Gegenüber geteilt und diskutiert. Interessant an der Sache war die Feststellung, dass es sich

bei diesen «observierten Erzählungen» fast ausschliesslich um die Schilderung glücklicher Erinnerungen und Momente aus der eigenen Biografie handelte.

### **Träume brauchen eine passende Umgebung**

Ich kann bestens nachvollziehen, dass sich der Planer der Anlage «keinen anderen Ausbauschritt mehr ersehnt hat als jenen, bei dem die Nacht erwacht», wie er selbst schreibt. Der ruhige Abschnitt im Zeitenablauf mit den sanften Übergängen vom

und zum Tag ist die optimale Umgebung für Träume. Seit 2015 ist dieser Wechsel zwischen Tag- und Nachtmodus realisiert. Rein praktische Gründe sind dafür verantwortlich, dass auf dem Kaeserberg die Öffnungszeiten an den Besuchstagen nicht zwischen 22 und 3.30 Uhr angesetzt sind, sondern von 10 bis 15.30 Uhr. Tagträumen ist also im Umfeld der Anlage angesagt. Dass dies möglichst gut geschehen kann und es nicht Albträume, sondern glückliche Träume werden können, dafür sorgt eine bewusst ruhige, beinahe sinnlich ge-